
Por primera vez en casi 100
años de existencia, el Servicio
Electoral (Servel) estará a cargo
de una mujer: la politóloga Pa-
mela Figueroa, quien asumió la
presidencia del Consejo Directi-
vo de dicha institución. Lo hizo
por el voto de mayoría, entre los
cinco integrantes del organismo.

Junto con Figueroa, son parte
del Consejo del Servel David
Huina, María Cristina Escudero,
Alfredo Joignant y Andrés Ta-
gle; los dos últimos con el esta-
tus de consejeros prorrogados,
al haber expirado sus períodos.
Figueroa recibió el cargo de par-
te de su antecesor, Tagle.

Fue en 2022, cuando a propo-
sición del Ejecutivo, el Senado
aprobó la nominación de Figue-
roa como consejera del Servel,
por un período de seis años. Con
amplia trayectoria, Figueroa fue
parte de la entonces mesa técni-
ca constituyente, creada a pro-
pósito del acuerdo por la paz
que buscó, de manera fallida, es-
cribir una nueva Constitución.
Su participación es parte de los
archivos de la BCN, en donde es
presentada, en paréntesis, como
“representante del PPD”.

En lo más inmediato, a Fi-
gueroa le corresponderá
organizar las eventuales
elecciones primarias
presidenciales y parla-
mentarias del 29 de ju-
nio, las que formarían
parte del ciclo electo-
ral de 2025 que consi-
dera comicios para
elegir presidente, di-
putados y parte del Se-
nado el 16 de noviem-
bre, y una probable se-
gunda vuelta presiden-
cial el 14 de diciembre.

—¿Cómo está el ambiente,
la convivencia al interior
del Consejo del Servel?

—Yo soy consejera des-
de el año 2022 y desde el
tiempo que he sido con-
sejera, la verdad es que
ha sido un muy buen
ambiente de colabora-
ción; en general, nues-
tras decisiones son por
unanimidad. Tenemos
un trabajo bastante sis-
temático porque usted
comprenderá que en
los últimos años he-
mos tenido muchos
procesos electorales, o
sea, todos los años he-
mos tenido procesos

electorales, nos ha tocado lidiar
con distintos escenarios de elec-
ciones masivas, muy grandes,
elecciones en dos días, georrefe-
renciación, voto obligatorio, lo
que ha sido importante sin duda,
los procesos constituyentes y
siempre ha sido un espacio muy
colaborativo entre los cinco con-
sejeros. Creo que ha sido un
muy buen espacio de toma de
decisiones, de trabajo, de delibe-
ración. Mi experiencia ha sido
muy grata y no me cabe duda de

que seguirá siendo así.

—¿Le habría gustado
que su presidencia se
hubiera aprobado por
unanimidad de los
consejeros y no por
mayoría?

—No. Me parece
bien por voto de

mayoría y siento
totalmente el
r e s p a l d o d e
todos los con-
s e j e r o s y d e
mis colegas y
eso creo da un
muy buen ini-

cio a un perío-
do como presi-

denta de un cuer-
po colegiado y no

me cabe duda de que
va a seguir siendo un
espacio de mucha co-
laboración.

—¿Tomará contacto con el Eje-
cutivo por los nombramientos
de consejeros pendientes?

—El nombramiento de los
consejeros es atribución del Pre-
sidente de la República, con
aprobación del Senado, con quo-
rum alto; en que en realidad al
Consejo Directivo del Servel no
le corresponde ningún procedi-
miento en cuanto al nombra-
miento de los consejeros, pero la
ley que regula al Servicio Electo-
ral y al Consejo Directivo esta-
blece que mientras no se nombre
a un sucesor de un consejero (a),
se prorrogan las funciones de
ese consejero (a) y, por tanto, es-
tán en plenas funciones, aunque
estén prorrogados, creo que esa
es una buena medida 

—Le corresponderá organizar el
ciclo electoral 2025, ¿ya debería
estar resuelta una regulación o
no del voto obligatorio efectivo?

—Es una materia de impor-
tancia para nosotros; lo hemos
hecho saber así al Ejecutivo y al
Legislativo en diversas instan-
cias. El presidente saliente del
Servel ha participado de ins-
tancias en donde se ha discuti-
do sobre el voto obligatorio
efectivo, en que falta definir la
sanción de las personas que no
concurran a votar con sufragio
obligatorio, lo que es relevan-
te. En eso, como servicio, noso-
tros hemos manifestado la
prioridad, porque siempre pa-
ra nosotros es importante que
todas las reglas y normativas
estén suficientemente claras
con anticipación, para todo lo
que implica para el Servel la or-
ganización de una elección ob-
viamente es una materia prio-
ritaria que nos gustaría tener
resultados de una legislación
lo antes posible.

—Las llamadas reformas políti-
cas (electorales) en tramitación,
¿sería mejor discutirlas en un
año no electoral?

—Mira, siempre es recomen-
dable y eso lo ha visto la expe-
riencia del Servel y la experien-
cia comparada en términos de
legislación electoral, que las re-
glas del juego estén lo suficiente-
mente claras con anticipación a
un proceso electoral, porque eso
hace que todos los actores invo-

lucrados tengamos total clari-
dad de las reglas sobre las que se
realizará una elección. Siempre
es recomendable que los cam-
bios legislativos se hagan con la
debida anticipación para que la
organización de la elección, que
es lo que nos corresponde como
Servel, se pueda hacer con la ma-
yor anticipación posible 

—¿Ha continuado con su interés
en los temas constitucionales?

—Lo del trabajo en la mesa
técnica fue en 2019, fue algo es-
pecífico, nos convocaron a dis-
tintos especialistas a colaborar
con la redacción de un texto para
poder implementar legislativa-
mente el Acuerdo por la Paz y
nueva Constitución, en que la
verdad, yo me sentí muy honra-
da al ser llamada a participar y
creo que fue una gran instancia. 

“Yo he seguido desarrollando
mis trabajos académicos como
siempre, porque esa es mi profe-
sión, soy politóloga y académica
de la Usach; en el Instituto de Es-
tudios Avanzados, he trabajado
en materias constitucionales, re-
formas políticas y esos trabajos
académicos los he seguido ha-
ciendo no necesariamente todos
vinculados a temas constitucio-
nales porque mi especialización
como politóloga siempre ha sido
en democratización y desarrollo
institucional. El trabajo académi-
co no es incompatible con ser in-
tegrante del Consejo del Servel”.

Al iniciar esta conversación
con “El Mercurio”, Pamela Fi-
gueroa comenta que “fue un día
de emociones”, a propósito de
su nombramiento como presi-
denta del Consejo Directivo del
Servel, cargo por el que la comi-
sión de Gobierno de la Cámara
ya la invitó a exponer el próximo
lunes, en Valparaíso.

Fue nombrada por voto de mayoría del Consejo Directivo del Servicio Electoral:

Pamela Figueroa, exintegrante de
mesa técnica constituyente, es la
primera mujer en presidir el Servel 

RIENZI FRANCO

Politóloga y master of Arts en Estudios Latinoamericanos mención Gobierno de la Georgetown University,
es consejera del organismo desde el 2022 y tendrá a cargo la organización del ciclo de elecciones de 2025.

La idea de acusar constitu-
cionalmente a la ministra de
Defensa, Maya Fernández
(PS), por su participación en la
fallida compra de la casa de
Salvador Allende volvió a to-
mar fuerza ayer entre las ban-
cadas de diputados de oposi-
ción, luego de que se conociera
que el P. Republicano se en-
cuentra trabajando junto a Chi-
le Vamos para presentar la ac-
ción en conjunto.

En la tienda fundada por Jo-
sé Antonio Kast ya tienen el
texto listo, en donde argumen-
tan que la secreta-
ria de Estado “ha
infringido de ma-
nera flagrante la
prohibición de
contratar con el
Estado estableci-
da en el artículo
37 bis de nuestra
Carta Magna”. Es
algo que en el sector plantean
desde que se conoció el caso,
pero contra Fernández se optó
por no solicitar su remoción
ante el TC, a diferencia de lo
que están haciendo contra la
senadora Isabel Allende (PS).

Aunque había dudas de si la
centroderecha se sumaría, ayer
las bancadas de RN y la UDI
anunciaron que también tie-
nen un libelo propio y se en-
cuentran analizando el de re-
publicanos para refundirlo.

“Estamos confrontando los
borradores de ambas acusacio-
nes para ojalá llegar a un solo
texto y presentarla en los pró-
ximos días”, explicó el jefe de
bancada de la UDI, Gustavo
Benavente. 

Mientras que su par del P.
Republicano, Luis Fernando
Sánchez, señaló que “con Chile
Vamos estamos trabajando

desde ya en un
texto de consenso
y esperamos que
se puedan sumar
a este esfuerzo to-
dos los partidos
de oposición”. 

Pese a que Evó-
poli no participó
d e l p u n t o d e

prensa de Chile Vamos, su jefe
de bancada, Jorge Guzmán,
confirma que están “convenci-
dos de que la ministra ha incu-
rrido en una infracción consti-
tucional por lo que considera-
mos coherente votar a favor”. 

Fallida compra de Casa de Allende:

Oposición impulsará
acusación constitucional
contra Maya Fernández

P. Republicano y ChV evalúan
presentar texto en conjunto. 
J. P. GUZMÁN 

La bancada del P. Republicano envió su texto al resto de la oposición
para analizar un actuar en conjunto.
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En paralelo se está a la

espera de que dicho
organismo resuelva la

situación de la senadora
Isabel Allende (PS).

El Gobierno sigue su plan so-
bre sitios de memoria a diver-
sos lugares. Entre ellos, se bus-
caba convertir en museo la casa
de Allende. Así también se bus-
ca conmemorar lo sucedido en
Colonia Dignidad, aunque a di-
ferencia del hogar del expresi-
dente, aquí se expropiarán los
terrenos, mientras que en dicha
ocasión el Estado buscó adqui-
rir el inmueble en su tasación
comercial.

La primera vez que el Presi-
dente Boric anunció que busca-
rían expropiar los terrenos don-
de se erigió la Colonia Dignidad
fue en su cuenta pública de
2024. El proyecto ha ido avan-
zando y ayer los ministros de
Justicia y Vivienda, Jaime Gajar-
do y Carlos Montes respectiva-
mente, anunciaron los detalles
del despojo de los terrenos. Sin
embargo, la idea incomoda a los
actuales habitantes del lugar.

Según una carta pública en-
viada al Presidente Boric, que
representaría a más de 100 so-
brevivientes de la Colonia Dig-
nidad que hoy habitan Villa Ba-
viera, “este lugar, marcado por
un pasado oscuro, es hasta hoy
nuestro único hogar, donde he-
mos aprendido a sanar y recons-
truir nuestras vidas con resilien-
cia y algo de esperanza”. 

Y agregan que, a propósito
del anuncio de ayer, “no nos
oponemos a la creación de un si-
tio de memoria en la villa (...).
Sin embargo, tememos que la
expropiación afecte gravemen-
te a nuestra comunidad, nuestra
vida cotidiana y nuestra super-
vivencia, incluyendo a 12 adul-

tos mayores que residen en el
ELEAM del ex-hospital y mu-
chas familias que viven en la vi-
lla. Siendo así, nos pregunta-
mos: ¿Dónde vamos a vivir?
¿Qué pasará con todos nosotros,
nuestras familias y los ancianos?
¿Por qué el Ejecutivo nos invisi-
biliza y no nos recibe?”, se lee. 

Mesa de trabajo con
los habitantes

En ese sentido, puntualizan
que lo que piden es que “como
hemos manifestado a autorida-
des de gobierno en los últimos
meses, es simple: que nuestra
voz también sea escuchada;
que nuestra historia también
importe. Eso, hasta el momen-

to, no ha ocurrido. En concreto,
buscamos instar por la confor-
mación de una mesa de trabajo
sobre la expropiación en la que
sean consideradas las necesida-
des y realidad de los habitantes
de Villa Baviera”.

“Creemos que es posible en-
contrar una solución que haga
justicia sin generar nuevas he-
ridas. No buscamos detener la
memoria, sino ser parte de
ella. No puede ser que preser-
var la memoria sea a costa de
todos quienes fuimos abusa-
dos por décadas bajo el régi-
men de (Paul) Schäfer. Quere-
mos que este lugar recuerde a
todas sus víctimas y que el fu-
turo y derechos de quienes
aquí vivimos no queden al
margen. Creemos en la posibi-
lidad de una solución justa,
que honre la historia sin con-
denar nuestro presente. Con-
sideramos que para esto es ne-
cesario ser parte del proceso”,
concluye la carta.

En carta suscrita por más de 100 sobrevivientes:

Habitantes de la ex-Colonia
Dignidad manifiestan
preocupación por expropiación 

Enviaron un documento al Presidente Boric donde plantean que
“tememos que la expropiación afecte gravemente a nuestra
comunidad, nuestra vida cotidiana y nuestra supervivencia”.

M. MATHIEU

El Gobierno busca expropiar 116 hectáreas, que implican 78 terrenos ru-
rales, además de la casa de su exlíder, Paul Schäfer. 
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El proceso que llevará adelante

el Gobierno incluye 116
hectáreas. 

El Comité nacional e interna-
cional de justicia y libertad para
Daniel Jadue realizó junto a otros
movimientos un “acto político
cultural” frente a La Moneda pa-
ra exigir la liberación del exalcal-
de de Recoleta, quien hoy se en-
cuentra en arresto domiciliario. 
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Comité Jadue
Libre realizó “acto
político” frente 
a La Moneda
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Dieciocho parlamentarios con
más de $500 mil en deuda por
uso de autopistas, reveló ayer
un reportaje de CiperChile.

Según la nota, entre los
mayores deudores —hasta el
13 de febrero— se encontra-
ban Boris Barrera (PC) con
$21 millones, Miguel Ángel
Calisto (Demócratas) con $12
millones y Raúl Leiva (PS) con
$12,5 millones, aunque este
último, tras ser contactado,
habría pagado casi toda la
deuda.

El diputado José Miguel
Castro (RN) señaló ayer que
pidió al secretario de la Cámara
que el tema sea revisado por la
comisión de Régimen Interno y
que si es necesario se derivará a
la Comisión de Ética.

HASTA $21 MILLONES:

Revelan
millonarias
deudas de tag
de diputados 

n Tagle: 21
elecciones en
11 procesos
electorales
Desde el 2022, el Consejo del

Servel lo integran Escudero (10
años), Huina (ocho años), Fi-
gueroa (seis años), y Joignant
con Tagle, actualmente en
calidad de prorrogados.

Durante los cuatro años en
que Tagle presidió el Servel, le
correspondió organizar 21
elecciones en 11 procesos elec-
torales, algunas de ellas en
pandemia del coronavirus; entre
las cuales se incluyeron dos
inéditos procesos constituyen-
tes. Además de comicios en dos
días, lo que no había ocurrido
en los casi 100 años del Servel.

En el período se implementó
también el voto para las perso-
nas privadas de libertad, la
georreferenciación de los elec-
tores para acercar su local de
votación a su domicilio y la
reincorporación del sufragio
obligatorio, el que derivó en una
alta participación.

Pamela Figueroa,
nueva presidenta

del Consejo Direc-
tivo del Servel.
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